



SEMANA DEL CLIMA 2024

Del 22 al 29 de septiembre de 2024, se celebró la Semana del Clima de Nueva York, el evento anual más grande dedicado a la acción climática global. Coincidiendo con la Asamblea General de las Naciones Unidas, este encuentro es un espacio clave no solo para los debates sobre políticas climáticas, sino también para los movimientos sociales que luchan por la defensa de los derechos climáticos y la igualdad.

Este año, la delegación de COICA, integrada por Fany Kuiru (Coordinadora General), Jamner Manihuar (vicecoordinador), Gregorio Mirabal (coordinador de cambio climático y biodiversidad) y el presidente de CONFENIAE, José Esach, llevaron la voz de los pueblos amazónicos en mesas de diálogo y eventos paralelos como el Wokshop

sobre derechos, participación y beneficios para los pueblos indígenas y las comunidades locales de la Acción Climática, o la participación en Casa Amazonía, en donde se compartieron algunas ideas de cómo los pueblos indígenas y sus sistemas de conocimiento tienen todas las condiciones para garantizar protección de la biodiversidad en todo el planeta. Las demandas realizadas durante la semana del clima en NYC este año, se enfocaron en las graves sequías e incendios que han ocurrido en la Amazonía durante los últimos meses que ha devastado los bosques y han arrasado con más de 9,9 millones de hectáreas, un récord nunca antes visto.





Importancia de la Representación Indígena

Para los pueblos indígenas, la participación en eventos como la Semana del Clima de Nueva York es crucial. No solo para visibilizar las problemáticas que afectan a la Amazonía, sino que también abre puertas para que la sociedad civil, gobiernos y actores globales se comprometan con la defensa de los territorios indígenas, insistiendo en la idea de que no puede existir soluciones frente a la crisis climática sin la participación de los pueblos indígenas, El momento de actuar es ahora, más que nunca, ya que los pueblos amazónicos son quienes están sufriendo con mayor intensidad los impactos de esta crisis.

La cooperación entre COICA, los gobiernos, la sociedad civil y las organizaciones no gubernamentales es fundamental para avanzar hacia un futuro más sostenible e inclusivo con los pueblos indígenas. Solo mediante una colaboración efectiva entre todos los sectores será posible defender los territorios, preservar la biodiversidad y enfrentar con éxito la crisis climática.





III ENCUENTRO DE MUJERES INDÍGENAS DE LA AMAZONÍA

Del 30 de septiembre al 3 de octubre de 2024, se realizó en Cieneguilla, Lima - Perú, el III Encuentro de Mujeres Indígenas de la Amazonía. Este evento reúne a 37 lideresas de Bolivia, Brasil, Colombia, Ecuador, Guyana, Perú y Surinam. **Organizado por Conservación Internacional en alianza con COICA, y con el apoyo de la Estée Lauder Companies Charitable Foundation y el gobierno de Francia**, este espacio fortalece el liderazgo femenino en la región amazónica.



Proyectos Destacados de Lideresas Bolivianas

Tres becarias bolivianas destacan por sus iniciativas: Mariana Rodríguez (Puerto Yaminahua) fomenta el empoderamiento cultural a través del arte textil; Edileuza Gonzales (San Miguel de Machineri) lidera proyectos de conservación de la biodiversidad y tradiciones medicinales; y Viviana Torrez (Eyeyoquibo) impulsa la meliponicultura y el liderazgo femenino en la comunidad Esse Ejja.

El Rol Vital de las Mujeres en la Defensa Territorial

Este encuentro permite la convergencia de diversas voces de lideresas que, día a día, desempeñan roles fundamentales en sus comunidades. Desde la transmisión de conocimientos tradicionales a las nuevas generaciones, a través de la palabra y el ejemplo, hasta su liderazgo y lucha por la defensa de sus territorios, derechos y formas de vida. Fany Kuiru, Coordinadora General de COICA, enfatizó que las mujeres no solo son guardianas de la cultura y la biodiversidad, sino también agentes de cambio que lideran procesos de transformación en el ámbito social, político y ambiental.





ENCUENTRO ENTRE AIDSESEP Y GOBIERNOS AUTÓNOMOS TERRITORIALES

El Vicecoordinador General de COICA, Jamner Manihuari Curitima, participó en el Tercer Encuentro entre AIDSESEP y los Gobiernos Territoriales Autónomos (GTA) en Lima los días 30 de septiembre y 1 de octubre. Este evento reunió a líderes indígenas de toda la Amazonía para articular estrategias en defensa de sus territorios y derechos fundamentales frente a la creciente amenaza de la minería ilegal

Bajo el lema **“Defensa de la Amazonía ante el Infierno Minero”**, se denunció la devastación causada por la minería ilegal, que ha contaminado ríos con mercurio y provocado graves problemas de salud.

Los líderes indígenas hicieron un llamado urgente a los países compradores de “oro sucio” como Estados Unidos, Suiza, India y Arabia Saudí, exigiendo que detengan su adquisición y promuevan investigaciones para rastrear su origen.

Además, los GTA fortalecieron sus estrategias de control territorial, articulando planes de seguridad autónomos y patrullajes comunitarios. También se anunció una campaña internacional para exigir a la comunidad global mayor responsabilidad en la compra de oro y la protección de los territorios amazónicos.

Este encuentro reafirma la unidad de los pueblos amazónicos en la lucha por una Amazonía libre de minería ilegal, exigiendo al Estado peruano y a la comunidad internacional acciones concretas para detener esta amenaza.





ENCUENTRO TERRITORIAL CONFENIAE



La Coordinadora de las Organizaciones Indígenas de la Cuenca Amazónica (COICA) estuvo presente en el Encuentro de dirigentes territoriales de Organizaciones de Base, organizado por la Confederación de Nacionalidades Indígenas de la Amazonía Ecuatoriana (CONFENIAE). Este evento, celebrado en la comunidad Unión Base, Puyo, reunió a los dirigentes de territorio y algunos presidentes de las 23 organizaciones filiales, con el objetivo de fortalecer la gobernanza indígena en la Amazonía ecuatoriana

Camilo Huamoni, Dirigente de Territorio de CONFENIAE, junto con el equipo técnico de SIT CONFENIAE, lideraron las sesiones, subrayando la importancia de la articulación territorial para la defensa de los derechos indígenas. COICA, a través de su participación, reafirma su compromiso con la protección de los territorios amazónicos.

La implementación de sistemas de alertas tempranas fue un punto central en las discusiones, destacando su papel vital en la protección de los defensores y defensoras del territorio frente a amenazas externas, como la minería ilegal, la tala y extractivismo. Estas alertas no solo permiten una respuesta inmediata, sino que también son esenciales para escalar las denuncias ante instancias estatales e internacionales, protegiendo a quienes arriesgan sus vidas por la defensa de la Amazonía.

Este espacio fue una oportunidad para fortalecer lazos entre las comunidades y continuar construyendo estrategias conjuntas que aseguren la protección de los territorios y sus defensores.



Síguenos en nuestras redes oficiales

